

EL TIEMPO

ORGANO DEL PARTIDO CONSERVADOR DE LOS DISTRITOS DE TORTOSA Y ROQUETAS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
IMPRESA QUEROL. - Carmen, 3

Precios de suscripción: Trimestre, una peseta
CORRESPONDENCIA AL DIRECTOR

Tortosa 27 de Junio de 1909

La responsabilidad de los trabajos firmados con nombre propio ó con pseudónimo, pertenece exclusivamente á los autores de los mismos.

Nuestra acción en Marruecos

Los periódicos del trust han puesto el grito en el cielo porque nuestro Gobierno ha concebido el propósito de votar un crédito de tres millones de pesetas para reforzar nuestras guarniciones de Ceuta y Melilla. Esta campaña emprendida con tanta saña pinta de un sólo rasgo la manera de ser de esa parte de la prensa que pretende reflejar los estados de la opinión nacional, cuando sólo sirve para extrañarla con sus alharacas y sus apasionamientos.

Para que se entienda hasta donde llega á desorientar la pasión, entremos en antecedentes de la materia.

Nuestro gobierno entendiendo prácticamente las exigencias de nuestra situación en el norte de Marruecos, pero singularmente atendiendo á las vehementes instancias y porfiadas campañas de esa misma prensa acordó votar un crédito de cuarenta millones de pesetas para la construcción de los puertos de Ceuta y de Melilla. Entonces nadie protestó ni abrió la boca para oponer el menor reparo á la resolución del Gobierno, no sólo no protestaron de ello sino que lo consideraron oportuno y atinadísimo ya que se trataba de abrir dos amplias y soberbias portadas á nuestro porvenir en Marruecos. Pero una vez votado aquel crédito, el Gobierno creyó que no era ocasión de obrar á medias, sino de redondear el pensamiento. Cuando se construyen dos puertos de tanto coste y de tanta importancia desde el punto de vista estratégico y comercial, es porque se entiende que á ellos han de confluír una serie de vías terrestres y marítimas que alimenten su tráfico. Pero garantizar estas comunicaciones, para robustecer nuestra influencia política en aquellas plazas forzosamente se necesita de la acción militar, de que su importancia material esté salvaguardada por la fuerza de las armas, por efectivos militares que acrecienten nuestros prestigios en el Magreb.

Cuando se gastan cuarenta millones de pesetas con el beneplácito de la opinión del país y de aquellos rotativos, con más razón se concederán tres millones para que resulten provechosos aquellos créditos; para que los esfuerzos del país no sean ineficaces y se esterilicen por mal entendidas economías. El gasto que se pretende hacer es un gasto complementario, entendiéndose bien, que no envuelve otra finalidad que consolidar, dentro de la normalidad, pacíficamente, nuestra influencia en el norte de Africa, ya jalonado con nuestras posesiones de Alhucemas, el Peñón de Velez, Mar Chica, Cabo de Agua y las antedichas plazas de Ceuta y Melilla. No nos anima ningún propósito bélico, ningún pensamiento hostil. No está la Magdalena para tafetanes.

Pero la prensa del trust necesita entregar á la voracidad de sus abonados platos fuertes, algo que exalte la imaginación y despierte las malas pasiones del vulgo. Y esto le ha dado pie

para forjar la leyenda de que se trata de lanzarnos á aventuras coloniales, que se pretende emprender una guerra de conquista en el caduco imperio mogrebino. Esto se llama fabricar buñuelos de viento. Pero el pueblo está convencido de los fines mercantilistas que guían con sus campañas á los aludidos colegas madrileños y no cae ya tan fácilmente en la añaqaza. Sabe que nuestro porvenir está en Africa; que hasta la misma integridad del territorio patrio requiere indispensablemente que nuestro radio de acción, nuestra zona de influencia en el norte de Marruecos se extienda á todo el litoral mogrebino; que es el testamento de Isabel la Católica, que reserva gloriosos destinos á nuestra raza en aquellas vastas comarcas donde la media luna empieza á palidecer ante los primeros destellos del nuevo sol que fulgura sobre las costas españolas; que los naranjos y sicomoros de los jardines de Granada son hermanos de los cinamomos y las palmeras de la vega de Tetuán; que la etnografía y la historia, el arte y la literatura se dan la mano para que se fundan en un abrazo estrecho pueblos queridos que están llamados á fundirse en una gran fiesta de amor y fraternidad á los melodiosos sonos de la guzla morisca y de la guitarra española, concierto que simbolizará el engrandecimiento de nuestra patria y la civilización de un pueblo que yace sumido en la barbarie más abyecta, en el sensualismo más enervante y aniquilado por sangrientas discordias intestinas.

EREGEPE.

La labor política de Querol

Por ser de importante y positivo beneficio para el distrito de Roquetas que tan dignamente representa en Cortes nuestro querido amigo el esclarecido escultor Excmo. Sr. D. Agustín Querol, reproducimos las siguientes cartas que serán recibidas por sus electores, con el entusiasmo y agradecimiento consiguientes á las excelentes noticias que en ellas se transmiten.

Madrid 22 Junio 1909.

Sr. D. José R. Franquet.
Diputado provincial

Tortosa.

Mi querido amigo: Hoy llevo del extranjero y le pongo estas dos líneas enviándole mi saludo. Ya habrá V. visto que el Ministro de Fomento ha librado las 26 mil y pico de pesetas para la reparación de la carretera de Tortosa, Aldover y Cherta. Le felicito y me felicito por este nuevo servicio que hemos podido prestar á nuestra querida comarca.

Le envío también carta del Director de Obras públicas, en la que hace referencia á otros trabajos en favor del distrito.

Suyo siempre affmo. amigo,

A. QUEROL.

D. Agustín Querol.

Mi querido amigo: En mi deseo constante de complacerle he dispuesto que se libren las 26.252'99 pesetas que restan del presupuesto aprobado, para la reparación de la carretera de Tortosa á Aldover y Cherta, por la que tanto se interesa usted.

Mucho celebra poder complacerle su affmo. amigo q. b. s. m.

SANCHEZ GUERRA.

Junio 4 909.

**

Excmo. Sr. D. Agustín Querol.

Mi querido amigo: Conforme le tenía á V. prometido y accediendo á sus reiteradas instancias, he tenido mucho gusto en anunciar para el día 28 de Julio la subasta de la carretera de Amposta á Santa Bárbara, lo que me apresuro á participarle á usted por el interés extraordinario con que me tenía solicitada tal resolución.

En cuanto al puente de Amposta tengo la satisfacción de comunicarle que el Ministro ha aceptado el ofrecimiento de expropiación y la subvención de las 200.000 pesetas.

Falta, pues, que los Ministros de Guerra y Marina despachen rápidamente el nombramiento de sus vocales para que la Comisión mixta haga el replanteo y después se activará todo lo posible.

Encargue V. á sus amigos que no se molesten en hacer gestiones, pues persuadido por lo que consta en el expediente de la conveniencia pública de ejecutar esa obra, estando V. constantemente reiterándome su deseo de que se conceda, es inútil que otros intenten justificar gestiones que son innecesarias é ineficaces.

Hoy he tenido el gusto de firmar la aprobación del presupuesto de gastos para los estudios de la carretera de Roquetas á Alfarra y del puente de Tortosa, Roquetas á Valderobres y he girado 2.500 pesetas para los primeros y 3.500 para la segunda con orden que se active todo lo posible.

Ya sabe que tiene mucho gusto en servirle su buen amigo q. b. s. m.,

ABILIO CALDERÓN.

Junio 22-1909.

CRÓNICA

La mujer española

Desde algún tiempo á esta parte vienen ocupándose, sociólogos y literatos, del feminismo y en especialidad de las mujeres de los distintos países europeos y de disputar cual de ellas, reúne mejores condiciones para desempeñar la alta misión que le está

confiada como esposa y como madre de familia.

Unos han dado la preferencia á la mujer inglesa, por su rigidez de principios y su espíritu reflexivo y calculador.

Otros la dan á la francesa por la suprema elegancia de su porte y la amabilidad que suele dar á la vida conyugal con su cultura y su ingenio parisino.

Pero pocos, muy pocos se han acordado de la mujer española. Y aquí de nuestra galantería para salir por los fueros de la justicia. La mujer española—y quien dice esta dice la americana y dice la filipina, pues todas son variedades de una misma raza—á nuestro entendera ventaja á las de los países antes citados.

La mujer inglesa—en general—es demasiado varonil, tiene algo de sequedad en su espíritu para hacer agradable la vida. Lord Byron se separó de su esposa por este único motivo. El gran poeta inglés poseía una imaginación tanto exuberante para acomodarse á la austeridad monástica, al giro sepulcral que la severa lady pretendía imprimir á la vida del matrimonio.

La vida es alegría, suavidad en las relaciones, indulgencia y bondad en todo para que la paz, la concordia y la dulzura hagan más llevadera y grata la existencia. Y según parece la severa lady armaba los grandes escándalos al cantor de Manfredo por su carácter revoltoso y alegre.

Así para ser feliz, el poeta hubo de levantar sus reales y venirse al país del amor y de las flores, á esas regiones fértiles que baña la fecundante luz del mediodía.

como dijo Nuñez de Arce. Era la única manera de ser feliz. Inés, la graciosa gaditana, despertó en su espíritu los dormidos ecos del amor y le reveló lo que es el amor apasionado de la mujer española.

La mujer francesa si, como la inglesa, reúne asimismo condiciones muy recomendables de virtud, cultura y conocimiento de la vida, en cambio es algo frívola y demasiado callejera, lo cual constituye un inconveniente serio para la vida íntima del hogar.

Victor Hugo, Musset, Leconte de Lisle, en fin, lo más brillante de la lírica moderna, del pensamiento francés, adoraban á la mujer española y le han dedicado exquisitas páginas, flores de la poesía que han arrojada gallantemente á los pies de nuestras mujeres, es decir de la mujer de nuestra patria, porque nosotros no poseemos ninguna pues á pesar de la irresistible atracción que sentimos hacia la vida del hogar—todo dulzuras—permanecemos en estado de merecer como los candidatos á la diputación á cortes que se quedan sin distrito.

La mujer española, aunque en materia de cultura, generalmente, no ha alcanzado todo el nivel que debiera alcanzar, no por culpa de ella sino por deficiencias de la enseñanza oficial, es en cambio la mujer amante de su hogar sobre el que ejerce su imperio con bondad y dulzura, y zo suavísimo que es capaz de ablandar el tem-

peramento más rebelde á la vida de familia.

No será ninguna científica pero comprende con intuición maravillosa, mejor que muchos hombres los goces estéticos, el arte, la poesía, posee un alma llena de exquisiteces y ternuras que vierte sobre el nido conyugal como un ánfora llena de perfumes orientales, que hace atractiva la vida del hogar, colma de felicidad al esposo y conduce á los pequeñuelos por la senda del bien.

¿Qué más se necesita? Un poco más de cultura y de estudio concienzudo del corazón del hombre y la mujer española será la mujer modelo, la mujer dechado, para cumplir su altísima misión.

Su virtud, su abnegación sublime, su amable condición, su hermosura, la coronan de flores y la visten de encantos ideales que hacen posible la dicha en la tierra y el paraíso en el hogar.

RAMIRO GARCIA PALOMAR.

UNA FERIA SEMANAL

Todo el mundo conoce las ventajas que á los pueblos reporta el establecimiento de ferias periódicas. Si la localidad se halla abatida por años de penuria, de malas cosechas, la feria es un alivio, un lenitivo á tales males, pues el mercado se anima y el comercio se sostiene y puede esperar seguramente mejores días. Si el estado del país es floreciente, entonces el dinero circula copiosamente y robustece las arterias del pueblo con la actividad mercantil y afluencia de forasteros y de feriantes que trae aparejada la organización de la fiesta de trabajo. Díganlo Gerona, convertida en mercado de todos los productos de la extensa zona del Ampurdán y pueblos circunvecinos; Alcañiz que recibe toda su fecundante savia de muchos pueblos del bajo Aragón; Tolosa, en fin, cuantas poblaciones han alcanzado este beneficio.

Tortosa, por la riqueza agrícola y pecuaria de su vasta y riquísima comarca, necesita como el comer, una feria periódica, que bien pudiera ser semanal, que le reintegre elementos de vida que ha ido perdiendo á medida que han ido derivando hacia otros pueblos más afortunadas el movimiento mercantil del que nuestra ciudad era centro natural por su situación privilegiada.

En otro tiempo celebrábase en Tortosa una feria que constituía una fuente inexhausta de riqueza, feria descrita en un interesantísimo artículo de nuestro excelente amigo el erudito escritor tortosino don Federico Pastor.

Y hoy que nuestro pueblo arrastra una vida lánguida y precaria por la crisis agrícola que atravesamos; hoy que parece iniciarse un despertamiento en las energías de nuestro pueblo que está resuelto á salir de su marasmo y á entrar de lleno en las corrientes vivificantes del progreso conviene pensar en la conveniencia de organizar una feria semanal que nos ayude á levantarnos del campo de la inercia.

La construcción de la carretera de Benifallet, por cuya obra tanto se interesa nuestro distinguido amigo el celoso diputado por este distrito don Adolfo Navarrete, está llamada á allanar y fomentar esta labor merced á las grandes facilidades que alcanzará el tráfico y la vida de relación.

Nosotros lanzamos la idea; quien posee arrestos y entusiasmos para llevarla á la práctica, que la recoja que nosotros le ayudaremos en la obra con el ardor y solicitud del que labora por

el bienestar de su país natal, del dulce terruño, del que coopera á una obra digna y levantada y patriótica.

EL DIABLO AZUL.

DE LA GRANJA.

El parto de la Reina

Dicen de San Ildefonso que anoche la comida en Palacio fué más solemne que de costumbre, asistiendo los jefes palatinos, altos servidores, Sr. Maura, marqués de Figueroa y el director de los Registros.

Amenizó la comida la banda de Wad Ras.

Después, de sobremesa, el rey se sentó al piano con el príncipe de Asturias sobre las rodillas, haciéndole jugar con las teclas.

Se han concedido varias recompensas al personal palatino.

El rey ha encargado al general Linares que se levanten los arrestos en las academias militares por faltas pequeñas.

La reina continúa en excelente estado, así como su hija.

La banda de Wad-Rás tocó hoy frente á Palacio al relevarse la guardia.

El cumpleaños del infantito Jaime se celebró con el ceremonial de costumbre.

La corte ha vestido de media gala.

En el oratorio de palacio se dijo una misa, haciéndose la tradicional ofrenda en monedas.

A las 14 20 de la mañana marchó á Madrid doña María Cristina. Regresará el domingo para asistir al bautizo de la infanta. El padrino de ésta, archiduque Federico, permanecerá aquí tres días.

Tendrá á la niña en brazos la infanta María Teresa, representando á la archiduquesa Beatriz.

El bautizo se verificará en el salón del trono.

El rey estuvo por la mañana jugando al polo.

A las doce y media de la tarde se verificó la ceremonia de inscribir en el Registro de la real familia á la nueva infanta.

Asistieron todas las personas reales que se encuentran en La Granja, el Sr. Maura y los altos palatinos.

El Rey, vestido de capitán general, presentó á su hija.

Seguidamente el ministro de Gracia y Justicia la inscribió en el Registro actuando de secretario el director general de los Registros. Sr. Martínez Pardo.

A la infanta le fueron impuestos los siguientes nombres: Beatriz, Isabel, Federica, Alfonsa, Eugenia, María Teresa y Bienvenida.

Los presentes firmaron el acta.

Después el Sr. Maura despachó con el rey.

A las tres de la tarde marcharon á Madrid los Sres. Maura y marqués de Figueroa.

Poco antes almorzaron en Palacio.

Continúan recibiendo numerosos telegramas de felicitación. Entre ellos figuran los del Congreso y del Senado, ya contestados por el rey.

Casi todos los jefes de Estado han telegrafiado.

El archiduque Federico también ha telegrafiado.

La archiduquesa Beatriz lamenta no poder venir á España por impedírselo su delicado estado de salud.

La representa la infanta María Teresa. El Club Náutico de San Sebastián al dar cuenta al rey de la botadura de su balandro *Hispania*, le ha reiterado su agradecimiento por el apoyo que presta al desarrollo de la construcción de yates de regatas.

La princesa Beatriz y la infanta María Teresa, fueron en automóvil á Segovia, cuyos monumentos visitaron, regresando á La Granja.

Sangre y arena

Continúa la Prensa comentando las desgracias ocurridas el domingo último en la arena de los circos taurinos.

La frecuencia habitual con que estos sangrientos sucesos se ofrecen al público han planteado un problema nacional, que el Gobierno alentado por la opinión se propone resolver con medidas legislativas.

Con rara unanimidad los periódicos que de este asunto se vienen ocupando se han colocado en el mismo punto de vista.

A este propósito ha escrito *El Correo de Madrid*:

«Los miles de pesetas que en una tarde se embolsa el torero afamado, sugestionan los espíritus de tal modo, que á cientos se cuentan anualmente los principiantes de toreros que acaban la vida en la plaza, en un hospital ó en peores condiciones, porque perdido el hábito del trabajo y acostumbrados á la vida aventurera, no faltan los que, cuando se convencen de que no sirven para lidiar toros, se dedican á buscarse la vida á salto de mata, procurando poner en ello el menor esfuerzo posible.»

Todo eso es vengonzoso y criminal, mucho más cuando las autoridades no ignoran cómo se forman muchas de esas cuadrillas en que siempre figura alguna víctima, procedimiento que *El Mundo* revela en una información interesantísima sobre las corridas, y de la cual tomamos los siguientes importantes detalles:

«Las empresas van á su negocio, que tampoco por diversas causas les permite, según lo que ellas afirman, hacer grandes desembolsos, ya que tienen que poner precios baratos; hay multitud de torerillos deseando salir á la plaza y asediando á empresarios y amigos para que los saquen, sea como sea, y ocurre lo que tiene que ocurrir cuando los jornales son tan pequeños, que ningún torero de algún nombre los acepta.»

—¿Cómo no torreas este año en Carabanchel?—pregunté el jueves último al Marinero, á quien todos los días solía encontrar cuando él salía de la oficina. (El Marinero era el único torero algo conocido de la tragedia de ayer.)

—¿Cómo quiere usted que atore por cuatro ó cinco duros más que da esa empresa, y con los buenos ladrones que echan que parece que sólo salen pa repartir cornás?

Al Marinero, con su pequeña categoría le parecían pocas esas pesetas, que no es sola la empresa de Carabanchel en pagar, sino todas las empresas—todas, porque hasta en la plaza de Madrid se han pagado banderilleros á 25 pesetas;—pero todavía hay quien paga por salir á torear, y aun ayer mismo se decía entre toreros, ignoramos con qué fundamento, que en no se qué plaza había comprado, para que le pusiesen en el cartel, uu matador de novillos 450 pesetas en billetes de la corrida. Otro espada de los que ayer salieron á torear, por cierto con bien mala suerte, necesitó poner en juego para figurar en cartel toda la influencia de uno de los más significados exministros liberales, á quien se lo recomendó á su vez otro exministro andaluz, también liberal.

Pues si de los toreros pasamos á los toros... Basta decir que el año pasado hubo una empresa que alquilaba para lidiarse toros de cualquiera procedencia que encontraba en el camino del

matadero. Por el alquiler de los toros pagaba 75 duros, que al traginante dueño de ellos le venían de perlas. ¿A él qué más le daba que sus bueyes muriesen de un modo á otro? Además, así se ahorra las molestias é inspecciones del matadero...»

El ministro de la Gobernación se muestra muy reservado respecto á las medidas que piensa adoptar para cortar esa carnicería de carne humana que á fecha convenida se perpetra en las plazas de toros.

Sin embargo, alguien cree que una de aquéllas consistirá en dictar un real orden exponiendo que la ley de accidentes del trabajo incluye también en sus beneficios á los lidiadores, tesis que un notable especialista en cuestiones obreras ha sostenido estos días, definiendo.

1.º Que el torero es un obrero, porque obrero es todo el que ejecuta habitualmente un trabajo manual, fuera de su domicilio, por cuenta ajena, con remuneración ó sin ella, á salario ó á destajo, en virtud de contrato verbal ó escrito.

2.º Que el empresario es patrono, porque patrono es el particular ó compañía propietario de la obra, explotación ó industria donde el trabajo se preste.

3.º Que las corridas de toros son una industria para el empresario, porque al organizarlas lo hace con la idea de obtener una ganancia.

4.º Que el accidente taurino es un accidente del trabajo, porque para los efectos de la ley entiéndese por accidente toda lesión corporal sufrida con ocasión ó por consecuencia del trabajo.

Y 5.º Que del accidente taurino es responsable el empresario, como lo es todo patrono de los accidentes ocurridos á sus operarios con motivo y en el ejercicio de la profesión ó trabajo que realicen.

LA SEMANA

Ha pasado la clásica verbena de San Juan. Las gentes se han divertido de lo lindo como pocos años. En todas las calles fulguraban espléndidas hogueras, incesantemente alimentadas por la gente menuda con todos los desechos de las casas y tiendas. Al anochecer ya empezaban á lucir las primeras fogatas; empezaba á cundir la animación por las calles. En las angostas era menester pasar con alguna precaución para evitar que nos alcanzasen las chispas de la hoguera pero no sin sentir una impresión cálida y sofocante. Allí los chichuelos bullían que era un contento, contemplaban las llamaradas con la viva alegría de Neron en el incendio de Roma, y saltaban por encima de las piras como si se complaciesen en jugar con el fuego. Nosotros al observarlo pensábamos en la misteriosa atracción que ejerce sobre la fantasía todo lo que fulgura, y en que si censuramos á los niños porque juegan con el fuego exponiéndose á perecer achicharrados, convertidos en tostones, ya mayores nos holgamos de jugar con el fuego de las pasiones, en lanzarnos en medio de las llamas, sin tener en cuenta que muchas veces dejamos consumidas en la hoguera las alas de luz del alma, esas alas divinas que una vez reducidas á pavesas no vuelven á renovarse, no volvemos á tender el vuelo por el sereno azul del firmamento y pérdida la paz de la inocencia nos alejamos cada vez más de la verdadera dicha.

Lo que en verdad resultaba vituperable es la abusiva costumbre de los mozaibetes de disparar busca-piés y cohetes borrachos que turban la tran-

quilidad de la calle sobresaltan á los transeúntes y les chamuscan los vestidos, si es que no le deterioran el físico. Esta es una costumbre que debería desaparecer, pues molesta al vecindario, sin que por otra parte tenga nada de graciosa ni amena.

En los teatros y cafés la afluencia era inusitada.

En la plaza de Alfonso XII y en la Terraza del Baleario hubo músicas; magníficas iluminaciones á la veneciana y á la japonesa; y se dispararon sendas tracas. La concurrencia, el bullicio eran extraordinarios. Parejas de grandullones, de tagarotes bailaban como energúmenos, en tanto que las muchachas paseaban mirando con aire burlón aquella grotesca danza monosexual.

En los huertos y en las montañas de los contornos, multitud de familias pasaron alegremente la velada saboreando los encantos del día. Las guitarras y los acordeones con sus notas retozonas y zaragateras contribuían á avivar la alegría de los verbenistas.

En fin, parecía que Tortosa entera en vista de la buena *anyada* que se presenta en perspectiva, sentía esponjarse su espíritu en efusiones de franca alegría, alegría tan fresca tan exuberante que nos recordaba los versos:

*Era noche de danza y de verbena
cuando alegre las calles el gentío
y eu grupos mil estrepitosos suena
música alegre y sordo vocerío.*

La procesión celebrada el domingo último en el cercano arrabal de el Jesús, en honor del Sagrado Corazón revistió tanta solemnidad, tanto esplendor que experimentamos la serena alegría del creyente que contempla como la fé lejos de amenguar renace y brilla con vivísimos resplandores.

La asistencia de fieles fué asimismo como pocos años y todos los que habíamos ido á presenciar tan piadoso acto no pudimos menos de aplaudir á los Rvdos. PP. Jesuitas que con sus desvelos y entusiasmos han organizado una procesión tan lucida.

TARTARÍN.

Teatro Principal

La notable compañía que actúa en aquel coliseo, sigue presentándonos con el arte y el gusto que ella sabe las mejores obras de su vasto repertorio tales como «La verbena de la Paloma», «Los sobrinos del Capitán Grant», «El Pobre Valbuena» y otras no menos interesantes.

La representación de «La verbena de la Paloma» y «Los sobrinos del Capitán Grant» ha sido verdaderamente irreprochable, en la que se lucieron todos los artistas, sobre todo los señores Castillo y Torres y las señoritas Paisano, Salvador y Josefina Alborn que estuvo inimitable, pues se va perfeccionando de día en día.

Los demás artistas muy laboriosos y felices en sus papeles.

Las decoraciones de «Los sobrinos» fueron magníficas.

En cuanto á la orquesta todo cuanto se diga en su elogio palidece ante la realidad. Tal es el esmero con que cumple su cometido.

—Esta noche se pone en escena: 1.º, «Alma de Dios»; 2.º, estreno de «La alegre trompetería».

EL DIABLO AZUL.

Teatro Baleario

La celebrada compañía de zarzuela grande que está haciendo las delicias de aquel público es indudablemente la mejor que hemos visto en Tortosa de muchos años á esta parte.

Han puesto en escena una «Traviata» como no se había visto nunca. En ella se nos revelaron como artistas de nervio, de excepcionales facultades líricas y dramáticas, la tiple Sra. Casals, el tenor señor Estany y el barítono señor Marín que rayaron á gran altura, inteligentemente secundados por los otros artistas.

En «El Duo de la Africana» la tiple señorita Casals y el tenor señor Estany arrebataron al público que les hicieron repetir el duo.

Ayer presenciamos un acontecimiento teatral. El debut del afamado tenor Manuel Utor. El teatro estaba lleno de bote en bote. Los espectadores ansiosos de oír la maravillosa voz del popular *Musclaire*. La labor que hizo fué admirable. No tendrá muchas tablas, pero su voz vibrante, sonora, de un vigor incomparable, hace que olvidemos aquella deficiencia. Qué torrentes de voz, de voz que repercutía con magníficas resonancias en los ámbitos del teatro, derrochó en su papel de Jorge.

La Srta. Casals hizo una *Marina* deliciosa, arrancando nutridos aplausos con sus filigranas líricas y sus arranques dramáticos. La Sra. Roncal, encarnó á maravilla el carácter de *Teresa*. El señor Marín nos dió un *Roque* superior. Y Torón, el incomparable bajo, ocioso es decir que se portó como un héroe, porque es de los que siempre están mejor.

Los coros bien. La orquesta haciendo un verdadero *tour de force*. El Maestro Sr. Barceló es de los que poseen una batuta de oro.

En suma, que es una compañía de zarzuela grande que puede satisfacer al más exigente.

Esta noche reprise de *Marina* por Manuel Utor.

EL DIABLO ROJO.

La sombra de Ofelia

BALADA

*Cuando la triste Ofelia,
perdida la esperanza,
cruzaba vagorosa
las sendas del jardín,
la cabellera suelta,
los dulces ojos mustios,
y en su sonrisa helada
su loco frenesi;
llorando su abandono,
cantando sus ensueños,
y deshojando flores
con doloroso afán,
emblema de su encanto;
de su ilusión perdida;
de aquellas ilusiones
que ya no volverán.
Una visión blanquísima
pasó junto á su lado:
era la sombra bella
del hada del amor.
Y al ver tan triste y sola
á la doliente Ofelia
la dijo con dolida
con su apacible voz:
—«Tú amaste, dulce niña,
con ansias de delirio,
tu amaste con ternura
á un perfido galán;
y en tanto que tu mueres
bendices al verdugo,
más tu pasión sublime
un premio alcanzará.
Será cuando tú espíres;
tu sombra fugitiva,
entonces trasparente
como ese cielo azul
se posará serena
sobre la casta frente
de la mujer hermosa
que sepa amar, cual tú.
Entonces el mancebo
que fije sus miradas
en la beldad dichosa
que ciña tu cendal,
caerá bajo un encanto
dulcísimo, inefable;
y libre del olvido
su amor será inmortal.»*

*Por eso te a no tanto,
¡oh luz del alma mía!
por eso yo te adoro*

Zapatería-Sombrerería

AGUSTIN VALLEPERES

Calzado de todas clases tanto para señora como para caballero.—El más sólido y más barato.

En el ramo de sombrerería encontraréis toda clase de géneros de éste artículo con una rebaja de precios de 25 por ciento, y para convencerlos no hay más que ir á preguntar los precios. Grandes novedades para la temporada de verano.

NOTA.—Como en Tortosa había necesidad de un buen oficial para hacer toda clase de composturas, aviso á mis parroquianos que desde hoy en adelante se harán con prontitud y baratura, pes para este objeto cuanto con un oficial de los mejores de Barcelona.

En calzado también se hacen toda clase de composturas.—Se lavan guantes. CIUDAD 5, Y PASAJE FRANQUET.—TORTOSA.

T. HOMEDES

Médico-Homeópata

CONSULTA DE IO Á 12 Y DE 6 Á 7 TARDE

*con loco frenesi;
porque la sombra bella
de Ofelia abandonada
sus gasas rutilantes
suspende sobre ti.
Por eso yo no busco
la calma en el olvido,
que sólo en tu ternura
la dicha encontraré;
por eso sólo anhelo
la miel de tus sonrisas,
que el corazón me dice
que siempre te amaré.*

RAMIRO GARCÍA PALOMAR.

NOTAS DE SOCIEDAD

Después de una breve estancia en Barcelona ha regresado á esta ciudad nuestro reepeatable amigo don Rafael Homedes Cabrera, ilustrado ingeniero, hermano de nuestro distinguido amigo el digno jefe local del partido conservador don Manuel.

Reciba nuestra más cordial bienvenida.

—Por asuntos particulares ha permanecido unos días en Tortosa nuestro estimado amigo, el ilustrado ingeniero D. Joaquín Concas, hijo del general de la Armada y ex-Ministro de Marina, D. Victor Concas.

El distinguido viajero se ha llevado muy excelente impresión de nuestra ciudad.

—Se encuentra ligeramente indispueta la ballísima señorita Mercedes Martí, hija del rico propietario de Ferrerías D. José.

Celebraremos que se restablezca completamente.

—Se encuentra muy aliviada de la dolencia que la ha aquejado estos días la encantadora niña de nuestro querido amigo el notable oculista D. Antonio Oliveres.

Felicitemos sinceramente á los padres por el alivio de la enfermita.

—El apreciable joven don Ernesto Mestre Ferrús ha obtenido el grado de bachiller en el instituto provincial de Tarragona.

Sea enhorabuena.

—Se ha agravado en su enfermedad nuestro estimado amigo el inteligente director del Museo y archivo municipal don Juan Bonfill.

Celebraremos en el alma que se inicie un rápido alivio en la salud del paciente.

—Con objeto de pasar una temporada al lado de su familia, ha llegado á esta ciudad el distinguido joven don Ramón Canalda, hijo de nuestro excelente amigo el acreditado farmacéutico D. Pablo.

Nuestra afectuosa bienvenida al simpático joven.

—Ha dado á luz un precioso niño D.ª Irene Queral, virtuosa señora de nuestro buen amigo D. Manuel Dalsors probo industrial de esta ciudad.

Felicitemos á los padres por el feliz nacimiento del nuevo vástago.

—Ha sido nombrado jefe de la 8.ª Sección de Vía y Obras de la compañía de Ferrocarriles del N. en Barcelona, nuestro querido amigo D. Francisco Cañellas que se hallaba en esta esta-

Médico numerario del Hospital Homeópata del Niño Dios y del Sanatorio marítimo para niños esrofulosos de Barcelona.

Ex-médico del Dispensario de la Academia Médico-Homeopática de Barcelona.

MERCED, 5.—TOROSA

ción desempeñando el cargo de empleado especial.

Reciba nuestro más cumplido y entusiasta parabien el nuevo jefe cuya inteligencia y cultura han de ser de mucha utilidad en el nuevo cometido.

—El día 29 del actual celebrarán su fiesta onomástica nuestros muy queridos amigos el opulento propietario don Pedro Franquet y su hijo el elegante sportman D. Pedro.

Les deseamos felices días.

—Nuestro particular amigo D. José Gich y Pi después de brillantes ejercicios ha obtenido el título de licenciado en derecho y ciencias sociales por la Universidad de Barcelona.

Nuestro parabien.

NOTICIAS

La «Sociedad Anónima Automóvil» verificará mañana un viaje de exploración de Tortosa á Alcañiz, en su magnífico autobus con objeto de dejar establecidas las administraciones que han de funcionar en aquella línea y tratar acerca del límite que se concederá á las participaciones solicitadas por algunos pueblos en la Sociedad.

Nuestro estimable amigo D. Juan Baubi, antiguo y probo viajante de la casa Nomen, ha establecido un depósito de vinos y licores de las mejores marcas del país y del extranjero en la calle de San Blas n.º 26.

Las dotes de seriedad, inteligencia, y pericia en los negocios del Sr. Baubi, unido á las excelentes condiciones en que ha montado el almacén son una garantía de que en breve se granjeará todas las simpatías y el favor del público.

La corrida celebrada en Vinaroz no se ha visto tan concurrida como en otros años á causa de que las fiestas de Valencia han restado muchos aficionados.

Las reses de Lozano eran de lo mejorcito por su estampa y empuje.

La lidia fué mediana. El *Gallito* estuvo de mala sombra y no acertó ni por casualidad en toda la tarde. No así *Relampaguito*, que hizo una faena lucidísima que fué recompensada con ovaciones.

De suerte que fué una corrida, si no buena, pasadera.

Han salido para Tarragona nuestros amigos D. Matías Tormo y D.ª Luisa Delgado en compañía de sus niños Luis y Maria que hoy debutan en el «Cine Moderno» iniciando la campaña artística que se proponen seguir por España y la América latina.

Les deseamos una serie de triunfos.

El favorecido *Salón Escudé* ha recibido una preciosa colección de películas de asuntos amenos y originalísimos que seguramente han de ser del mayor agrado de los abonados.

Imp. Querol.—Carmen, 3.—Tortosa.

F. ca de baldosas hidráulicas y depósito de materiales de construcción
Portland, Cemento de todas clases y Cal hidráulica

DE JOSÉ GIMENO MIR

Calle de la Estación, (frente al café).—TORTOSA

PRECIOS ECONÓMICOS Mármol artificial.—Azulejos.—Baldosina.—Vidrios.—Pilas de todos tamaños y demás objetos en su clase. Se reciben encargos de baldosas, en todos pibujos.

THE CROP INCREASER,

El aumenador de las cosechas

LABRADORES, quereis ver notablemente aumentadas vuestras cosechas; Pues usad para preparar vuestras semillas de cereales y leguminosas el producto químico titulado: «THE CROP INCREASER».

DIRECCION GENERAL EN GIJON, CALLE CORRIDA, 55 y 57

Representante en TORTOSA y su partido, D. Pedro Franquet Martí, calle de Cambios, quien facilitará cuantos detalles sean precisos.

IMPRENTA QUEROL

3, Carmen, 3.—Tortosa

Impresion de toda clase de trabajos

tipográficos de lujo y económicos

Se reciben encargos urgentes.

Precios limitadísimos.

NOTICIAS

NOTAS DE SOCIEDAD

BALADA

Testeo Principal